

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL DESEGANO, NUM. 10.

SUBSCRIPCIONES. Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza o sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO. Publicados en ambas ediciones.

MADRID: MÉS.
PROVINCIAS: TRIMESTRE.
ULTRAMAR Y ESTRANJERO: LD. 60

NOTICIAS Y COMUNICADOS.
Se insertan, todos á precios convencionales.

NUM. 721 POR LA NOCHE.—AÑO XIII. MADRID VIERNES 31 DE AGOSTO DE 1860. TIRADA DE 23,000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

La Esperanza, siempre la primera en la agresión, así que se ve amenazada por una demanda, tiene el sistema de anunciar que también por su parte se propone acudir á los tribunales. Así nos lo anuncia anoche, y puesto que desea saber á quien ha de dirigirse, la contestaremos que puede formular su demanda cuando, cómo y contra quien guste, porque nos es completamente igual. En cambio el Sr. Vildósola tiene la ventaja de saber qué está demandado por injuria y por calumnia, por cuya razón no volveremos á decir una sola palabra sobre el particular, hasta que el tribunal dé su fallo.

El Pensamiento Español interpela á varios periódicos y entre ellos á LA CORRESPONDENCIA, preguntándonos si somos ministros de O'Donnell ó monárquicos de la Reina.

La duda si quiera nos ofende. Nosotros apoyamos lealmente al general O'Donnell porque venos en él al servidor más fiel de la Reina, porque creemos su política la más adecuada para enlazar y fortalecer el trono: si hubiera, que no lo esperamos, un día de peligro, la Reina tendría defensores que nos igualaran en decisión, pero que nos escudaran, no.

La Independencia Belga confirma lo que en su número anterior había dicho acerca de haberse negado el representante otomano á firmar la convención que ha de ser el complemento de los protocolos arreglados en París por la intervención en Siria. El embajador turco alegó para obrar así falta de instrucciones de su gobierno: del mismo modo lord Cowley parece, según el esbozo periódico, que ha declarado que no pondrá su firma sino después de la del enviado del Sultan.

Han sido aprehendidos por la Guardia Civil, en la casa número 48 de la calle de Embajadores, un hombre y una mujer á quienes se perseguía como autores del robo que tuvo lugar el 19 de julio último á don Anselmo Sanchez, consistente en 10,000 reales en plata y oro y 3,000 en alhajas y ropas. Resultan ser de muy malos antecedentes, con especialidad el que hace muy poco tiempo vino del presidio de Isabel II por iguales delitos. Se les ha puesto á disposición del señor juez de primera instancia del distrito de la Audiencia.

Ha sido sorprendida por la Guardia Civil Veterana, una habitación de la calle del Meson de Paredes, en la que habitaba Martina Maria en compañía de un tal Mariano Vazquez, en el momento de estarse ocupando los susodichos en la fabricación de moneda falsa de las de cuatro y dos reales, recogiendo en el acto en pesetas diez mil quinientos setenta y dos reales, tres cuños ó troques, dos navajas de gran calibre,

dos limas, y otros instrumentos. Como es consiguiente han sido puestos á buen recaudo.

Parece que no se trabaja sin resultado para conseguir se acerquen y se entiendan el Austria y la Rusia. No sería extraño, según un corresponsal, que la Alemania toda y la Rusia se pusieran de acuerdo próximamente.

Paternostro, Campaniles y Cortés, espulsaos de Sicilia, habían llegado á Turin. Ya hemos dicho por qué los espulsó Dupretis. El ministro de Marina de la isla había dimitido: el pro-dictador ha admitido su dimisión.

Las pruebas que se han hecho con la fragata francesa de vapor de coraza la *Florida*, han sido muy satisfactorias. La fragata anda cómodamente de 12 á 13 millas.

En algunos puntos de Italia, entre ellos Génova y Milan, empieza á manifestarse descontento contra el ministerio Cavour, á causa de que se lleva á efecto con bastante rigor la circular Farini; 450 voluntarios, procedentes de Parma, que llegaron á Génova por el ferro-carril, la autoridad hizo volvieran desde la estación al punto de partida. *La Unita Italiana*, que ataca fuertemente al gobierno por esa conducta, y que sirve los intereses revolucionarios, suele ser recóndita bastante á menudo, como ya hemos dicho, lo fue el 24 por una carta de Mazzini que insertaba en sus columnas.

Un periódico de Palermo dice que Garibaldi ha autorizado al P. Sardo para formar un batallón de eclesiásticos y que no faltaban voluntarios que se alistasen en él.

Los periódicos mal avenidos con la situación, y que incurren en la debilidad de buscar motivos de censura donde no puede hallarlos quien no se deja dominar por la pasión de partido, siguen aguzando el ingenio para lanzar dardos contra el gobierno, culpándolo de haberse escedido en los honores dispensados en Madrid y en Valencia á los embajadores marroquíes.

Esto dice nuestro colega *La Verdad*, y prosiguiendo sus reflexiones sobre el mismo tema, añade lo siguiente:

«Parece imposible que se lleve tan lejos la obcecación. Parece imposible que hombres á quien no negaremos jamás el talento que los distingue, y en quien no queremos suponer falta de patriotismo y de cordura, se obstinen en seguir explotando este asunto para los fines particulares del partido á que pertenecen. Como si se tratara de un negocio doméstico en que cualquiera falta es mas disculpable y menos trascendental, porque al fin y al cabo recaen sobre individuos de una misma familia, se empeñan á toda costa en sacar de quicio la cuestión, y se desentienden de las escitaciones que se les dirigen para que en vez de apelar á equívocos y chanzonetas, ó de censurar á bullo, formulen cargos concretos.

Esta conducta no favorece á los que la siguen. Esta conducta no dice mucho en abono de la imparcialidad y buena fé de diarios y de partidos que quieren pasar por justificados é imparciales, ó que tienen y han tenido siempre la pretension de ser mas patriotas que nadie.

Lo repetimos, añáde más adelante nuestro colega, duélenos que tal suceda, por qué ante todo somos españoles y no quisieramos que nadie pudiese creer con visos de fundamento, que hay en nuestro país, y mucho menos entre los órganos autorizados de las fracciones ó partidos políticos, quien entienda y practica de ese modo las leyes de la hospitalidad.

Si se cree que exageramos, abranse los periódicos que hacen al gabinete oposicion sistemática; léanse los números del periódico á que aludimos, y dígasenos despues imparcialmente si hay ó no exactitud en lo que estampamos. Seguros estamos de que nadie encontrará inexactas nuestras palabras.

Acaso el dar alojamiento decoroso á una embajada transitoria, como se ha hecho siempre con las del emperador de Marruecos, es un honor desusado? El poner á su disposición una escolta, como cumple á la alta gerarquía de la persona á quien esos embajadores representan, ¿es ni puede ser considerado por hombres formales como una exageración ridicula? Acompañarlos las autoridades ó los delegados del gobierno á ver los edificios públicos, á conocer lo que es nuestro país, enteramente nuevo para ellos, ¿es una demasia adulatora, un mimo que merezca reprobacion por impropio y abusivo?

Tal vez lo sea para ciertos diarios, supuesto que lo dicen y repiten con tanta insistencia. Nosotros creiamos que ninguna persona razonable podría ni siquiera imaginárselo.

Una carta fechada el 26 en Zaragoza, dice: «Hoy se celebraba una corrida de toros del Sr. Carriquiri, para demostrar el buen Cúchares al pueblo aragonés que no se retrae de trabajar en esta ciudad, como al gunos suponían, y la plaza era un lleno completo. No habían dado gran juego los tres primeros bichos, y de tan frio prólogo nadie esperaba un desenlace dramático, cuando salió el cuarto, voluntario, pegajoso, y mucho mas bravo que sus hermanos. Tomó cuantas varas le brindaron los picadores, derribó varias alaynas, y la función empezó á crecer en interes; pero agíl como un corzo, el atrevido navarro saltó la valla, detrás de la cual había mucha gente, cogió un soldado, carrero de un regimiento, y dándole un puntazo atroz en el costado izquierdo, le hizo retirar á la enfermería, en donde ha muerto ya, según nos aseguran.

Cinco minutos mas tarde volvió el toro á saltar la barrera, tocando en el tendido, y á la tercera vez ya no hubo obstáculo para aquella fiera, que sin tocar en las ma-

romas, cayó como llovido en medio de las gentes. Ustedes pueden figurarse desde luego el terror que dominaría en la plaza entera, viendo al toro correr por el tendido cubierto de 6,000 personas, en quienes el aturdimiento, el miedo y la confusión hacian efectos atroces. Los soldados con sus sables, los centinelas con sus bayonetas, Cúchares con su estoque, y cada cual armado como podia, todos perseguian á la fiera, que providencialmente no hizo la menor intencion contra nadie, y en efecto, no causó herida alguna; pero la aglomeracion de gente y la precipitacion de todos han ocasionado piernas y brazos rotos, sustos crueles y disgustos en muchas familias.

Yo no he presenciado jamás una escena mas espantosa, y siguiendo con mi vista al toro, sin apartarla de él un segundo, no pude concebir ni menos puedo explicar cómo aquel animal, tan agresivo en el redondel, paseaba sereno é inofensivo en medio de miles de personas, por cuyas vidas tanto temiamos los espectadores de los palcos. Por fortuna no hay que lamentar otra muerte que la del infortunado carrero, aunque hubo motivos para deplorar algunas mas, pues durante el pase del toro por el tendido no faltó quien le disparase un pistoletazo, con mas celo que prudencia. En fin, el toro murió en el mismo tendido, atravesado por Cúchares; la plaza quedó inútil y destrozada, y la función se concluyó en el acto, es decir en el cuarto toro.»

Se ha dispuesto que el parque de artillería de Cartagena entregue 250 tiendas marroquinas nuevas y 14,600 sacos-tiendas, las cuales serán conducidas por el vapor *Barcino* á Alicante, desde cuyo punto se remitirán á esta corte por la vía férrea, para el campamento de Torrejon.

Ha llegado á Santander el *Hércules*, con zapatos y 18,000 arrobas de harina para dejarlas en Vigo á su paso para Africa.

Ha salido de Cádiz el vapor *Barcino*, con viveres para Cartagena.

Se han dado órdenes de preparar varias lanchas para el desembarco y embarco de los efectos de nuestra marina en Ceuta y Tetuan.

Algunas señoras de la aristocracia del Faubourg St. Germain, en París, se han reunido, según *Las Novedades*, con objeto de abrir una suscripción para costear un magnífico sable que debe ser ofrecido al emir Abd-el-Kader, como muestra de admiracion y gratitud por su noble y magnánima conducta en los sucesos de Damasco, salvándole á tantos cristianos la vida.

La diputacion provincial de Lérida, ha acordado subvencionar el ferro-carril de aquella ciudad á Montblanch.

En Segorve reina una epidemia de sarampión que causa gran mortandad en los niños.

Los moros de Tetuan dieron el día 19 una serenata al gobernador de aquella plaza, general Turon, con motivo de los dias de dicho general. He aquí cómo dá cuenta de este singular obsequio *El Noticiero de Tetuan*, despues de darla de un banquete que hubo en casa del gobernador:

«Concluido el banquete sirvióse el café, té, dulces y licores en otra habitación de la misma casa, llena de jefes y oficiales atraídos por el rumor de una fiesta ó serenata que los moros de esta poblacion, agradecidos al gobernador á quien llaman padre, iban á dar. En efecto, diez ó doce hijos de este singular país, provistos de guitarras y violines de singular estructura, con sus vistosos trajes y grave continente se hallaban sentados á la usanza árabe sobre rica alfombra de Turquia.

Despues de las saluciones especiales y frecuentes de estos hombres, templan los instrumentos, preludiando una cancion grave y sorda, que inducia al ánimo al silencio y recogimiento. Pasada la impresion primera, cuando las voces alcanzaron toda su estension, cuando los torrentes de armonía que se escapaban de aquellos pechos no enronquecidos por el uso de licores fuertes se difundieron por los ámbitos de la sala, un raro estremecimiento corrió por todo nuestro ser y el alma se sintió sobrecogida por la inspiracion de un triple sentimiento: el dolor, la alegría y la gratitud. El intérprete del gobierno militar de esta plaza y Abd-el-Kader sobrino del héroe de Damasco, del hombre generoso que ha espuesto su vida al punal asesino por salvar la de los cristianos de Oriente, traducían los pensamientos de aquellos seres fantásticos, en cuyas fisonomías no se notaba la contraccion muscular mas insignificante, y que parecían subir á otras regiones ceñidos con sus blancas túnicas y envueltos en los perfumados torbellinos del humo que exhalaban los pebeteros del salon. La traducción de este canto nebuloso como una loñafanza no es mas que el impulso de una alma dolorida que busca el consuelo donde cree que ha de encontrarlo.

Humillaciones sinceras, profundas á su falso Dios con la heroica resignacion de su vencimiento y expresiones de alegría y gratitud hacia el valor y generosidad de los españoles, que, salvándoles del furor de los hijos de las montañas, les conservan su santa y misteriosa ciudad para el ejercicio de su culto y el placer de sus costumbres. La memoria de esa fiesta y ese canto viviran en nuestra alma por un tiempo indefinido, del mismo modo que vive ya el recuerdo de las atenciones que debemos á la autoridad militar de esta plaza. Una danza ejecutada por los sectarios de Mahoma, de pantomímicos ademanes y actitudes risibles puso fin á las sentidas emociones de aquella noche.

El número de capturas verificadas por los inspectores, alcaldes y demás dependientes del ramo de vigilancia pública en el mes

12 EL NOBLE

Volvióse de repente al postillon que los había traído y que despues de descargar las maletas se aprestaba á volverse.

—Eh! le dijo, dos doblones te doy si quieres doblar la jornada y conducirnos hasta la próxima parada!

—Ni por un imperio dijo el postillon.

—Por qué?

—Porque parece que andan demonios desencadenados por los alrededores de París, yo no soy mazarino, ni frondero, soy maestro de la posta real, y por todos los principes de la tierra no dejaré encojar un caballo de mi cuadra.

Sacudió un latigazo y rompió á correr sin escuchar al viajero que le llamaba abrumándole de maldiciones.

El irascible viajero era hombre que en los cuarenta rayaba y todo su aspecto, á pesar del desorden del camino, anunciaba un sujeto de importancia. Su rostro magro, encendido en aquel instante por la cólera, respiraba naturalmente orgullo y desden, empero su mirar vivo é inquisidor, el carácter fino é inteligente de su boca sombreada por un ligero bigote retorcido á la moda y mas que todo esto ciertas arrugas con que la

DE NORMANDIA. 13

reflexion marcara su rostro, daban origen á sospechar en un hombre mas ayezado á las inquietudes de la ambicion que á las locas disipaciones de una vanidad pueril. Adornaba su sombrero redondo un inmenso penacho blanco que no era color de ningún partido, y no llevaba banda contra la costumbre de los partidarios de aquella época. Nada de particular ofrecian á la vista su capa de terciopelo verde, su ropilla y calzón del mismo color con agujetas azules, y únicamente la dorada espuela y el espádn que al cinto llevaba, eran las señales mas seguras de nobleza y que por el pronto no necesitaba ocultar.

De frente á este ligero boceto, colocaremos un retrato que con el forma un contraste evidente: el del caballero que le acompañaba y que le mostraba en todo gran deferencia. Tendría sobre veinte y cuatro años, pero era robusto y gallardo; algo morenas eran sus facciones, lo cual junto con la vigorosa salud que aparentaban, eran prueba de que había pasado su vida en el campo y que no estaba familiarizado con las costumbres y delicadezas de las ciudades. Sus modales algo encojidos

EL NOBLE 16

de mi bodega y luego que lleguen los caballos, os juro que no se os hará esperar más tiempo que el puramente preciso para que tomen un bocado y los vuelvan á ensillar.

Así se hizo: recogió el bagaje de los viajeros y entró en la casuca invitándoles á que le siguieran. Ya se conformaba el baron con ademán pensativo cuando le detuvo Fabian y le dijo con respeto á la par que con firmeza:

—Señor barón, acusáisme de que me pesa menos que á vos este contratiempo y sin embargo no habeis imaginado el partido mas prudente que nos restaba.

—Cuál, Fabian?

—Somos robustos: vamos bien armados: continuemos pues á pié hasta París.

—A pié! repitió el baron desdenosamente, habiamos de entrar á pié como pobres mendigos, á pié los vástagos de la ilustre casa de Croissyl! Por Dios, Fabian que es preciso que la sangre villana de vuestra madre haya alterado en vuestras venas la noble sangre de nuestro padre comun para que os atrevais á hacerme una proposicion semejante.

DE NORMANDIA. 17

tas y á pesar de su pobre condición á hacer alarde de sus opiniones políticas.

Los maestros de postas no se desdaban entonces de conducir en persona á los viajeros hasta la próxima parada, lo cual prueba que el oficio no era tan lucrativo y tan estimado como en el día; el que á la vista tenemos, sin embargo, no hizo gran caso de la llegada de los viajeros. Cuando le llamó la atencion el chasquido de los látigos y el retintin de los cascabeles, dirigió una mirada de reojo hacia los recién llegados, y una sonrisa zumbona se deslizo fugitiva por su pacífico rostro; pero no hizo un movimiento para levantarse y preparar el relevo: continuó esgrimiendo con aire indiferente un largo varejón con que castigaba de vez en cuando á las gallinas demasiado familiares.

En pocos minutos llegaron los caminantes, y sus caballos con ese instinto rutinario que no han perdido todavía sus semejantes, se pararon delante de la cuadra. Apearonse los dos viajeros y el postillon que los acompañaba, todos sin que pareciese que el maestro de postas había reparado en su llegada.

de julio pasado en la provincia de Madrid fué de 1,135.

La Guardia Civil del puesto de Canete la Real, ha capturado a tres ladrones que venian cometiendo fechorias en la provincia, desde hace algun tiempo en el camino que de Ronda conduce á Campillo, provincia de Málaga.

Se ha dado orden para que desde Cádiz se trasporten á Alicante 800 tiendas de campaña y para que desde Alicante, sin tocar en Madrid se entreguen en el campamento de Torrejon.

D. Ramon Paz, de Fuerteventura, en Canarias, dueño de dos cañones de hierro de á 4, ha regalado al gobierno estas piezas y S. M. ha resuelto que las reciba el cuapo de artilleria, y se den las gracias en su nombre al referido señor.

De una correspondencia de Tetuan dirigida á La Regeneracion por el capellan señor Majuelo, tomamos los siguientes párrafos, en los cuales se dice que los marroquíes no podrán, aunque quieran satisfacer los 400 millones de la indemnización: el periódico de donde tomamos los párrafos no será sospechoso para las oposiciones; hemos aquí:

«Por ahora dicen los moros, es decir los que suponen algo en la situación, que no podrá pagar el emperador, por mas esfuerzos que haga, mas que 200, y tal vez algun poco, de millones, mitad en oro y mitad en plata; vamos, y la verdad sea dicha (sin méfeme á decir que obren bien en no cumplir lo que voluntariamente ofrecieron); en un país donde no hay ningún sistema de contribución, ninguna industria, poco comercio y escasa agricultura, de donde pues, se sacará la enorme suma de 400 millones? De los tesoros de Fez y Taflet?.

Estos son tan fabulosos como los cuentos de las Hadas. Dos capitales ingéntes poseen los moros, sin que por ahora nadie trate de esportárselos estos son la barbarie y la inercia. Se ha dicho y se dice todos los días, que por Tanger, Mogador, Anghera y Fuerte Martin, salen todos los días para Gibraltar productos del país de gran valia, y que los ingleses en cambio les retornan mucho oro y plata; ¿que le parece á Vd., señor director esta noticia? Como si no conoceríamos á los ingleses! Bonitos son ellos para hacer ricos, no digo á los moros que no saben donde tienen las parices, sino, ni aun á los franceses que saben fort bien donde les aprieta el zapato: desengañémonos, que no hay tales carneros: los moros no tienen la plata que comentamente se dice: tienen si otras cosas que no están conformes con el que poseen en abundancia ese precioso y codiciado metal.»

Los trabajos preparatorios para establecer el campamento de Torrejon, adelantan rápidamente. En los parques de Ingenieros y de Artilleria se han reunido ya todos los utensilios que se destinan á las tropas, que deben acampar; y la compañía de obreros de Administracion militar, destinada para prestar el servicio de su instituto, está armando una nueva amasadora recibida recientemente para fabricar el pan.

Dice una carta de Tetuan que allí se está construyendo un cementerio.

Asegúrase en Tetuan que los marroquíes aproximarán en breve sus fuerzas á la plaza, por si se evacua, como se presume entre ellos, para estar mas cercanos y no perder tiempo. Si llegara á formalizarse la evacuación de la plaza (añade una correspondencia) será necesario mucho trabajo para los embarques de parques y artilleria, pues cargamos de muelle.

De una correspondencia que desde Tetuan dirigen á nuestro colega El Reino tomamos el siguiente párrafo:

«Los moros cada dia mas amigos; y así como ellos están prontos á castigar cualquier desman de los suyos, tambien son bien listos en dar parte al menor deslizo de nuestros soldados para con ellos, los que se castigan con justa severidad por nuestra parte.»

Ha resucitado la famosa Lola Montes á quien toda la prensa de Europa habia dado por muerta. Lola Montes, dice el 11 del que fué á Nueva York, se halla fuera de peligro de su última enfermedad y bastante aliviada de la parálisis local de que fué atacada. Ha sido trasladada á Astoria, á una hermosa casa de campo; pero sin embargo, hasta hoy no se puede valer de los brazos. La opinion de los mejores facultativos que la han visitado es, la de que es muy dudosa, sino imposible, su completa curación.

El cuerpo de sanidad de Nueva Orleans ha declarado infestados los siguientes puertos y puntos:

Isla de Cuba, Habana, Matanzas, Trinidad, Cardenas y Santiago, Jamaica-Kings-ton, Port Royal y Montego Bay. Santo Domingo-Jamel y Puerto-Principe. Las islas de Santhomas, Martinica y Guadalupe, Campeche, en Yucatan, Belize, en Honduras, Veracruz, Alvarado, Tampico y Tuxpan, en Méjico. San Juan de Nicaragua, Chagres, Aspinval y Puerto Bello, en la América central. Maracaibo, en Venezuela. La Guaira, en la isla de la Trinidad. Rio-Janeiro, Para y Cayena, en la América del Sud. Y la isla de Ruatan. Todos los buques que lleguen de cualquiera de esos puntos, ó hayan tocado en ellos, estarán sujetos á una cuarentena de diez dias.

D. Leon Palacios y Ortega, brigadier de la Guardia Civil, sale de esta corte para tomar los baños de Fitero.

Se han remitido de Barcelona 8 cañones rayados de á 8 centímetros cortos, y cerca de 1,000 proyectiles de idem con sus cartuchos y artificios.

En consideración á la gran escasez que hay de subalternos en la escala facultativa de artilleria, el gobierno ha autorizado el ascenso de 25 sargentos primeros del arma á subtenientes de la escuela práctica del cuerpo con destino á los regimientos de á pié.

Ha sido nombrado coronel de ingenieros en la vacante ocurrida por fallecimiento del que la servia, D. Juan Isla y Fernandez, el teniente coronel de dicho cuerpo D. Antonio Pasaron y Rodriguez.

Por el ferro-carril de Madrid á Zaragoza circularon del 19 al 25 del corriente 12,546 viajeros ascendiendo el total de productos á 37,031 rs. 5 céntos. Por la linea de Madrid á Alicante y durante el mismo periodo, circularon 12,650 viajeros, ascendiendo el total de productos á 1,426,267 reales 48 céntimos.

Ha tomado ya posesion de la secretaria del gobierno civil de Málaga, el Sr. Corzo, nombrado ultimamente para este punto.

Hemos visto una sortija de topacio dedicada á S. A. R. el principe de Asturias, por D. Antonio Casals y Tintorer. La piedra es procedente de la mina que en la provincia de Salamanca posee D. Tomas Fradera, y el nombrado artista ha desplegado en los preciosos trabajos, algunos de ellos

tan delicados que solo pueden distinguirse con el auxilio de un microscopio, su habilidad como grabador en hueco, presentando en la parte destinada á servir de sello algunos atributos de marina y en la parte superior del anillo grupos de armas y banderas diseñados con admirable perfeccion. El Sr. Casals, grabador de piedras finas y metales en hueco y en relieve, que mereció una mención honorífica del Excmo. ayuntamiento por la confeccion de la medalla acuñada con motivo del patalicio de su alteza real, es probablemente el único que en España posee la glicptica como lo que en muchos trabajos que le han confiado el de Madrid y de varios puntos del reino, y dedicar ahora al augusto principe una muestra de sus conocimientos en un arte hoy tan poco cultivado, hace presente á sus majestades la necesidad de que se establezca en esta capital una clase de grabado sobre metales y piedras preciosas, obligándose dicho señor á proporcionar gratis todos los útiles necesarios para la enseñanza de la glicptica á fin de no gravar á la nacion con los crecidos gastos que importaría el tener que adquirirlos.

De Almeria dicen el 27, que en aquella ciudad son muy pocos los casos de cólera, añadiendo que en los pueblos de la provincia va disminuyendo el terrible azote, estando ya libre el pueblo de Cantona, en el que se han distinguido por su celo evangélico el señor cura y demás clérigos de aquella parroquia.

A las noticias que ya hemos comunicado á nuestros lectores, relativas á la escursion de S. M. á Segovia, creemos oportuno añadir los siguientes pormenores que hallamos en uno de nuestros colegas:

«Los moradores de esta antiquísima ciudad tuvimos ayer 27 el gusto de saludar á SS. MM. y AA., que vinieron desde la Granja á visitar el colegio de artilleria.

Poco antes de las doce, las campanas de la catedral y las salvas de una bateria establecida en la maestranza, anunciaron que los Reyes llegaban al ángulo occidental de la celebre quinta de Quitapesares, y al instante se puso en movimiento el vecindario, aumentado por gran numero de labradores de los pueblos inmediatos. A los diez minutos la regia comitiva pasaba por debajo del acueducto romano, resto admirable de una civilización que pasó, sobre el cual se ve hoy impreso el sello de la conquista mas brillante de la civilización moderna: los alambres del telegrafo eléctrico.

El Rey y la reina iban en carretela descubierta, llevando á su lado al principe de Asturias y á la infanta doña Maria de la Concepcion. En otra carretela se veía al duque de Montpensier, acompañado del infante D. Sebastian y seguido por muchos coches de la real casa, con individuos de la alta servidumbre de Palacio, el presidente del Consejo de ministros, de Hacienda, Fomento, Marina y Gracia y Justicia, el patriarca de las Indias, etc. Cerraban la comitiva el ayuntamiento (que con el gobernador civil y el comandante general habian salido á recibir los Reyes) y las danzas tradicionales del país con los indispensables gigantes.

Después que nuestros Reyes entraron en la catedral, donde se cantó un solemne Te-Deum, con asistencia del señor obispo de la diócesis, visitaron varias dependencias del colegio, elogiando como merece su brillante estado, aceptaron el almuerzo que se les tenia dispuesto, y al que asistieron, además de las personas que he citado, los individuos de la diputación provincial, el juez de primera instancia, los jefes de administración militar del distrito y otros muchos que no recuerdo en este momento.

Las torres y fachada principal del altar estaban vistosamente adornadas con banderas, gallardetes, arcos de boj y transparentes.

La Reina concedió varias gracias á los caballeros cadetes mas distinguidos por su aplicación, y á las seis de la tarde se dirigió al ayuntamiento. Al asomarse Sus Majestades al balcón, el pueblo que llenaba la plaza, prorumpió en vivas aclamaciones, á que correspondió la Reina, tomando al principe de Asturias en sus brazos y mostrándolo á la multitud.

Ya en marcha para volver á la Granja con la postrera luz del sol, nuestra benéfica soberana mandó detener su coche en la calle Real, para hacer una breve oración en el histórico convento de Corpus Christi, sinagoga que fué hasta los principios del reinado de D. Juan II, en que se consagró como templo católico. A las siete, poco mas ó menos, los Reyes tomaron el camino del Sitio, despedidos por las salvas de artilleria y las bendiciones de los pobres, para quienes dejaban una cuantiosa limosna.

Estamos poco acostumbrados en España á ver estabilidad en los gobiernos, y por eso de tiempo en tiempo las oposiciones que se encuentran enfrente de una situación fuerte, robusta y duradera, se sublevarn á la idea de que está permanezca dirigiendo los negocios públicos algun tiempo mas de lo que ha vivido hasta ahora.

«De ahí, dice La Epoca, nace la violencia de sus ataques, su ira, su despecho, su desesperación, su pesimismo, para decirlo en una palabra. No hay posibilidad de reemplazo para esta situación, para el orden de ideas, para el sistema político hoy predominante. Por mas que los progresistas, faltos de sus antiguas eminencias políticas, que apoyan á esta situación, y del apoyo de la juventud entusiasta y batalladora, que mas bien sigue el impulso febril de la democracia, traten de empalmar y de confundirse con esta, buscando una fuerza que no tienen; un sistema de que carecen y un punto fijo á donde encaminarse, los progresistas no pueden ser gobierno, ahora menos que antes, porque sus exageraciones, sus antagonismos, sus intemperancias políticas y personales se han exacerbado en vez de calmarse.»

Y lo mismo decimos de los moderados. Por mas que quiran inspirarse en el fuego sagrado de su partido ó intenten nuevas combinaciones para robustecerse con el apoyo de los hombres monárquicos, no pueden borrar el anatema que la opinion ha fulminado sobre su frente, ni detener la acción del tiempo, ni hacer desaparecer las dolorosas é infecundas huellas que el descrédito, la impotencia, la esterilidad y la muerte han sembrado en sus filas.

La animosidad y la acritud de las oposiciones aumentan á medida que distan mas del poder, y por eso no creemos que produzcan efecto alguno en el país sus alharacas y sus injurias. Lo que importa es que, haciendo poca atención á ese sistema de guerra á la desbandada, á ese sistema de alfilerazos que emplean las oposiciones enconadas y pertinaces, el gobierno perseverare en la senda de desarrollar la vida interior del pueblo español, su nombre y su grandeza en el extranjero. Lo que importa es mantenerse á la altura de la campaña de Africa, es conservar en las altas esferas la elevación, el temple, la atmósfera; el tono de la política española en ese brillante periodo.

No lo ocultamos nosotros. La situación de Europa es grave. La actitud de algunos grupos políticos de nuestra patria es violenta y desesperada, y seria alarmante si ellos representaran una suma mayor de poder, si los elementos que con tanto encarnizamiento combaten tuvieran menos fuerza. Para hacer frente á la situación de Europa y de Africa no pedimos al gobierno sino que siga templándose en las fuentes del sentimiento público; que se corresponda con la opinion por medio de los beneficios que les dispense, que inspire respeto á la Europa conservando la tradición gloriosísima de Africa; que siga siempre con el deseo firmísimo y la voluntad enérgica de levantar á nuestra marina y á nuestro ejército. Esto lo hace el gobierno, y por eso nos inspira confianza.

En el mercado de granos de Madrid se vendieron ayer 3,033 fanegas de trigo de 40 á 50 reales fanega, quedando por vender 278 fanegas. La cebada se vendió de 20 á 24 rs. la nueva y á 25 1/2 la añeja. La algarroba se vendió á 23 1/2.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero:

Nápoles 29.—Las tropas napolitanas que combatieron en Piali se vieron rodeadas sin confesarse vencidas. Se les ofreció una tregua y el general que las mandaba consultó al general en jefe. En este tiempo se enfrió el entusiasmo de las tropas y se retiraron en desorden quedando abandonadas las baterías.

Florenca 29.—Parece que las tropas reales de la Calabria han sido derrotadas, y que los insurgentes marchan contra Nápoles creyéndose que se unirán á Garibaldi.

En el combate de Reggio las pérdidas han sido grandes por ambas partes.

Viena 29.—La prensa publica el texto de la proposición de la minoría del gran comité del consejo del imperio. Esta dice así: «Que S. M. cree por iniciativa propia instituciones que representen todos los intereses comunales de las Dietas provinciales en el Consejo del Imperio y que deje desarrollarse el libre derecho de representación en todos los países de la Corona: que se conserve la unidad del imperio, de la legislación y de la jurisdicción del gobierno; en fin, que la Hacienda del Estado tenga una intervención positiva e independiente.»

Londres 29.—En el discurso de clausura del Parlamento por delegación, la reina declaró que sus relaciones con los demas Estados son satisfactorias y que cree no existe peligro de que se interrumpa la paz de Europa. Sin disimular la gravedad de los sucesos de Italia, cree que si otras potencias no intervienen, la tranquilidad de los demas Estados no se verá turbada. Respecto á Saboya recuerda que la independencia y la neutralidad de la Suiza forman parte del derecho europeo. La reina manifestó su sentimiento y su indignación por los sucesos de Oriente y recordó la alianza franco-inglesa con motivo de la expedición á China. De lo demas del discurso lo mas importante es un elogio á los voluntarios ingleses.

Paris 29.—De Turin dicen que el conde de Cavour adopta medidas para impedir cualquier intencion de Mazzini en caso de que trate de dirigirse á Roma.

Los emperadores continuan su viaje, habiendo sido acogidos en Aix y otros puntos con el entusiasmo que en los demas.

Los consejos generales han dado principio á sus tareas en todo el imperio.

El «maire» de Saint Aubdin (Gironde) ha sido destituido por currar el escritorio antes de la hora de reglamento para impedir que votasen los adversarios.

—Caballos, M. Pichard, caballos pronto! exclamó el postillon mientras cobraba: á ensillar! estos caballeros van de prisa, y la prúpina será buena.

—Aunque les persiguiese una légion de demonios no podría darles caballos para huir! dijo M. Pichard sin moverse.

De los dos caballeros, el que ostentaba mas autoridad, se acercó con ademán amenazador, y le dijo con aquel tono altivo é insolente que usaban los nobles de entonces con los inferiores:

—Como es eso, tunante? No debes tener siempre caballos á disposicion de los que como nosotros viajan por el servicio del rey? Es, pocas chanzas... que necesitamos llegar á Paris temprano.

—Aunque fuerais el mismo Mazarino, repuso Pichard, no podría suministraros un mal rocín... No hay una bestia en la cuadra y al que no tiene el rey le hace libre. Esta chanza grosera hizo sonreír al orgulloso caballero.

vos que pensais ir á Paris sin mas que á ofrecerlos al servicio de una dama, pero si estuvierais encargado, como yo, de graves intereses, sabrais lo que vale un instante perdido.

—Hermano, replicó Fabian con calor, los motivos que me han determinado á seguir á Paris son para mi tan graves como para vos los que á esa ciudad os llaman... Pero qué vale sublevarse contra la suerte cuando sola la paciencia es oportuna?

—Encogíose de hombros el baron y se volvió sin responder, dirigiéndose entonces al maestro de postas que habia reconocido su actitud tranquila é indolente, y le preguntó en tono irresoluto:

—Pero al menos, maestro, ¿veis que haya caballos pronto?

—Si fuerais mazarinos, (1) dijo Pichard menos amosado, os responderia que no, y os iriais por donde se os antojase; pero supuesto que sois leales fronderos y por consiguiente fieles servidores del principe mi señor, entrad, reposaos en mi casa, probad el vino

(1) Nombre de otro de los partidos de la época: que se daba á los defensores de la regencia de Ana de Austria y de su ministro el cardenal Mazarino.

lo confirmaban y el traje acababa de suministrar una prueba indudable de que el jóven iba á Paris por la vez primera. Tenia su ropilla un corte antiguo, aunque gracioso, y la forma de su capa recordaba las que se veían en tiempo del tercer Enrique. En lugar de los voluminosos penachos que eran de moda en Paris durante la Fronda, una pluma única de gallo adornaba su sombrero, y su bigote rubio tenia dimensiones muy poco aristocráticas. A pesar de todo, el jóven era en realidad de excelente traza y sin tener la arrogancia del otro viajero, sus facciones ostentaban una dignidad serena mas imponente quizá.

No poco desagradado le causara tambien la noticia del contratiempo que interrumpia su viaje. Empero no vomitó como su compañero un torrente de injurias é imprecaciones y aprovechó el instante en que su altivo mentor cobraba aliento, para decirle con respetuosa timidez:

—No os impacientéis, señor baron, llegaremos unas cuantas horas mas tarde: contra la necesidad no hay ley.

—¡Ira de Dios! Fabian, dijo el baron, con frescura lo tomáis. No lo extraño de

pertenece al bando del señor principe de Condé?

Levantóse el maestro de postas, y señalando con el dedo el penacho de paja que coronaba su birrete, respondió con cierto orgullo:

—Ya veis, señor caballero que soy un buen frondero, enemigo de la corte y del cardenal. Bien me conocen! pero por aquí han pasado gentes apellidándose servidores del señor principe de Condé, y han arrojado con cuantas bestias tenia, hasta un mal alazan tuerto y cojo que sirve para llevar la legia. No os quejareis, ¡vive Dios, que sois en realidad fieles apasionados del principe!

Fué interrumpido Pichard por la mas espantosa andanada de juramentos que ha salido jamás de la boca de un caballero. Pateaba el desconocido, y miraba en derredor como si buscara alguno en quien sacar su cólera.

—Un dia perdido! exclamaba, en Paris se estarían preparando grandes acontecimientos y yo no estoy! Malditas sean esas dilaciones! Este viaje infernal me va á arruinar!

SEGUNDA EDICION.

Han sido nombrados subtenientes de la cuarta compañía del segundo batallón de Milicias disciplinadas de infantería de la isla de Puerto-Rico el sargento primero del espesario cuerpo D. Vicente Mulero y Garret, por renuncia del de igual clase D. Tomás González y Romero, á quien corresponde el ascenso; y de la segunda compañía del quinto batallón de Milicias disciplinadas de infantería de la misma isla, cuyo empleo se halla vacante por haber obtenido su licencia absoluta D. Ramon Alonso y Fuentes que lo servia, á D. Manuel Baener y Andino, procedente de la clase de paisanos, el cual reúne los requisitos prevenidos por la real orden de 3 de abril de 1850.

Por real orden de 30 del corriente se ha dispuesto que en todas las armas e institutos del ejército, los capitanes y subalternos graduados de jefe, lleven en las mangas de las casacas, levitas, ponchos y gabanes, las estrellas correspondientes á sus empleos efectivos del ejército, colocadas en los mismos sitios en que las llevarian si no tuviesen grado superior, pero sin otros galones que los de la bocamanga, y de modo que entre esta y las estrellas inferiores, de los empleos de capitán y teniente, quede cuando menos en los ponchos un intervalo de cinco centímetros, mandándose al propio tiempo que los jefes y oficiales que usan capote de montar, lo lleven con bocamangas de un decimetro de ancho, colocando en ellas los galones y tronchillos correspondientes á los grados, de la manera que está mandado se usen los galones de jefe en los ponchos y gabanes; pero con el intervalo de cinco milímetros de tronchilla á tronchilla para los grados de capitán y teniente, llevando todos en el cuello del mismo capote de montar, las divisas de sus empleos efectivos del ejército, colocadas en la forma que previene la regla 10 de la real orden de 5 del actual, y estas mismas divisas en la indicada bocamanga del capote si no tuviesen grado superior.

Se ha mandado que en las poblaciones donde las juntas de agricultura, industria y comercio esten de acuerdo sobre la utilidad de la creacion de las Bolsas, impetren del ministerio de Fomento su establecimiento, y propongan por conducto del gobernador respectivo y con su dictamen, el número de agentes con que habrá de contar, la cantidad necesaria para su instalación, con inclusion del respectivo presupuesto, planta y sueldo de los empleados indispensables; asignacion para material, y por último, los arbitrios que han de destinarse á reembolsar y sufragar respectivamente el coste de las atenciones espresadas.

Esta colonia, dice una correspondencia de Tetuan, continúa su marcha monótona y uniforme, aunque mejorando cuanto es posible en adelantados materiales, que se deben al incansable celo de nuestro gobernador el señor coronel Christou, infatigable en el desempeño de su deber: no tengo el gusto de tratar á este celoso jefe, y por eso debe juzgarse mas imparcial cuanto digo, que no es mi opinion, sino la de todos los que observan sus trabajos. A él se debe la perfecta policia y buen orden que existe en todas partes. Hay tambien una cuba de riego que quita el molesto polvo que antes nos fatigaba en la plaza de España, la que merced á esta mejora ofrece mas atractivos cuando al empezar el crepusculo de la tarde se ven en ella los cuerpos de infantería pasar lista que amenizan las músicas con escogidas piezas. Una numerosa concurrencia asiste á este acto, y despues de él queda constituido el paseo en el arrefice que hay frente al templo para los oficiales, entre los que se ve con frecuencia á nuestro distinguido general en jefe y generales de division, y en el centro de la plaza para la tropa: sigue una música tocando á intervalos, hasta que á la hora de la retirada y del teatro empiezan á despejarse los paseos.

Dice un periódico que los pueblos del partido de Menacor, en Menorca, á propuesta del alcalde Sr. Domenge, se proponen regalar á S. M. ocho magnificas mulas mallorquinas. Los del partido de Inca tratan tambien de regalarle una coleccion de los mejores vinos de este pais.

El mariscal de campo D. Joaquín Fernandez de Cordoba, marqués de Malpica, sale para las provincias Vascongadas y Francia con objeto de restablecer su salud.

Con el título de *El Rin* á propósito de la cuestion de Oriente, acaba de publicarse en París un folleto en que se propone la reparticion de la Europa entre la Francia y la Rusia, imperio de Oriente é imperio de

Occidente, si la diplomacia se negase á conceder las fronteras del Rin. Tambien ha visto la luz otro folleto de un patriota italiano, en el cual trata de probar que se ha equivocado la senda al querer reunir toda la península italiana bajo un solo gobierno. En concepto del autor de dicho escrito, solo una confederacion es la que puede convenir á la Italia.

Un diario italiano dice, que Garibaldi, contestando en Palermo á uno que le preguntaba sobre las fuerzas de que disponia, pronunció estas palabras: «Tengo dispuestos cerca de 25,000 hombres, de ellos 20,000 movilizados; pero creo tener otros tantos y aun mas al otro lado del faro. Cuenta entre los míos á los que no se batiran contra mí ó no querrán hacerme resistencia, como podrian hacerla á otro invasor ó contra otra causa cualquiera; cuento tambien con las tendencias del pueblo, con el estado actual del reino y con el gran descredito de su gobierno. Si se tratara de conquistar con una guerra regular no me bastarian veinte mil voluntarios y ni siquiera lo intentaria, porque mis principios son la libertad y la defensa del pueblo, no la conquista».

Las noticias de Siria, de que ya dió un extracto el telégrafo, son del 11. Se decia en Beyrouth, con referencia á un barco que habia llegado de San Juan de Acre, que en las inmediaciones de esta poblacion habian ocurrido horrores. Las prisiones en Damasco ascendian á 852; los musulmanes se manifestaban alarmados y aun irritados, y Fuad-baja parece que cedia ante esa actitud de sus correligionarios, y que habia puesto en libertad á algunos de los presos. La expedicion llega á tiempo: la Francia hará lo que no puede ó no quiere hacer la Turquía.

El día 25 habra dado principio en la catedral de Lugo, por disposicion de aquel Ilmo. señor obispo, una santa mision de PP. Jesuitas.

El primer toro de los corridos el 27 en la plaza de Bilbao ha cogido á Dominguez, causándole una herida en el muslo izquierdo que se cree no sea de gravedad. La cogida tuvo lugar al pasarle de muleta cerca de la valla.

En Barcelona han empezado ya los preparativos para la gran fiesta que en obsequio de S. M. dispone el escelentísimo ayuntamiento en los Campos Eliseos. Van á ocuparse en ellos muchos artistas nacionales y extranjeros. Según noticias autorizadas, S. M. la Reina tiene acordado que las señoras de Barcelona que deseen presentarse á felicitarla, lo hagan al día siguiente de su llegada en traje redondo; pero que al besamanos que habrá el día 4 de octubre por ser los días de S. M. el Rey, deberán presentarse con manto de corte.

En París se ha hecho la prueba de un fusil revolver destinado á los cazadores de infantería. Según aseguran, las pruebas han dado muy buen resultado. Si este invento sigue adelante, ya tenemos otra invencion tan notable como el cañon rayado, y que daría por resultado, aumentar sin mayor número de hombres la fuerza del ejército.

Han salido de París el mariscal Magnan para Strasburgo, á donde ya á presidir el consejo del departamento del Bajo Rin; el ministro de Estado, Mr. Fould, para Tarbes, á presidir el de los Altos Pirineos; el ministro de Agricultura y Comercio, Mr. Bouché, para Clermont, á tomar parte en las sesiones del consejo del departamento de Puy de-Dome, del que es vicepresidente. Los principales personajes de la corte son presidentes, vice-presidentes y aun á veces simples vocales de los consejos departamentales. El ministro de marina va á Tolon para estar allí cuando lleguen los emperadores.

Ha regresado de Trillo á esta corte la partida de 205 militares enfermos, que socorridos por el gobierno de S. M. marcharon á aquel célebre establecimiento de baños para recuperar la salud, perdida por estos valientes á causa de gloriosas heridas que comprometieron su existencia en la campaña de Africa, y de los multiplicados trabajos y penalidades.

El Excmo. señor doctor D. Buenaventura Seoane, ministro del Perú en el imperio del Brasil, ha llegado á esta capital de tránsito para su destino, y se halla alojado en casa de la señora San Simon, calle de Atocha, número 33.

Leemos en un periódico: «Parece que por ahora, pero sin desistirse para mas adelante de la idea, se ha suspendido el desmoche general de gobernadores de provincia, que habia empezado por lo

mucho que esta medida ha bastinado á la pacificon gray de la Union liberal».

Lo que fuere sonara. Malas noticias tiene nuestro colega las nuestras son de que nunca se ha pensado en otras variaciones de gobernadores que en las efectuadas.

Aunque *La España* indica que no se realizará por ahora el viaje de S. M., nosotros tenemos motivos para creer lo contrario.

Con estos terroríficos párrafos da comienzo *El Horizonte* de hoy á su artículo de fondo:

«La revolucion; hé aqui el termino fatal á que nos conduce la política del gabinete O'Donnell».

No se siembra en vano la semilla de Vi-carbaro; á los pocos dias de aquel movimiento, Madrid presenció una de esas revoluciones que precipitaron en hondo abismo, en tiempo de Carlos I de Inglaterra y en los de Luis Felipe de Francia, á la propiedad y á la familia, al trono y al altar, y cuyas escenas horrosas hacen estremecer aun con su recuerdo.

La Reina se salvó, gracias á la sensatez del pueblo de Madrid, que le sirvió de escudo contra el huracan revolucionario desencadenado en Manzanares».

Aquí hallamos tantas contradicciones como palabras, y tantas inexactitudes como contradicciones. En primer lugar, la política del gabinete O'Donnell, lejos de llevar á la revolucion, ha anulado los elementos revolucionarios en nuestro pais. En segundo lugar, la revolucion del 54 no tuvo ni aun remotamente analogia con esas revoluciones anti-monarquicas que recuerda estemporaneamente *El Horizonte*.

En tercer lugar, la Reina nada tuvo que temer del huracan revolucionario desencadenado en Manzanares, y por lo tanto no pudo ser salvada, gracias á la sensatez del pueblo de Madrid: el pueblo de Madrid, entonces, como siempre, se mostró respetuoso, leal y amante de su Reina, cuyo retrato se ostentaba en todas las barricadas. Pero prescindiendo de esto, se nos ocurre preguntar á *El Horizonte*; ¿quién hizo la revolucion de Madrid, que según *El Horizonte*, tenia los mismos caracteres que las de Inglaterra y Francia en tiempo de Carlos I y Luis XVIII? ¿El pueblo? Entonces ¿cómo la sensatez del pueblo salvó á la Reina? ¿No fué el pueblo? Entonces ¿cómo esa revolucion se presentaba tan amenazadora para la propiedad y la familia, el trono y el altar?

El criterio moderado podrá únicamente sacarnos de este dedalo de contradicciones.

El Clamor Público, que dedicaba en uno de sus anteriores números al general Espartero, absolviéndole de los terribles ataques que el mismo periódico le dirigió durante el bienio progresista, le imputa hoy aunque de una manera indirecta, todas las faltas y defectos que con justicia le echan en cara sus enemigos políticos.

Espartero, á juicio de *El Clamor*, personifica la debilidad; la absoluta carencia de iniciativa, la irresolucion; en una palabra, todas las malas cualidades que pueden concurrir en un hombre de partido. Solo así se comprende que el gobierno progresista del duque de la Victoria dejase de ser progresista desde los primeros momentos de su constitucion, y de ser gobierno al poco tiempo de su establecimiento.

Dice *El Clamor* que no fué época progresista la de 1854 á 1856, porque los elementos principales de aquella situacion eran conservadores: ¿Qué hacia, pues, el general Espartero, jefe de aquel gabinete, en qué pensaba, ó cual era su sistema de gobierno progresista, cuando permitia que los moderados le minasen el terreno y le encerrasen en un estrecho círculo hasta sofocar completamente su vitalidad política? Por confesion de *El Clamor*, el general Espartero no sirve para dirigir una situacion, aunque sí para dejarla hundirse por falta de energia y de dotes de mando.

No sabemos lo que opinaron respecto del particular nuestros colegas *La Iberia* y *Las Novedades*.

El campamento que debe establecerse en los alrededores de Madrid y en la llanura de Torrejon de Ardoz, quedará instalado el día 12 de setiembre.

Se compondrá de ocho batallones de infantería, de cuatro compañías de ingenieros; de los cuatro regimientos de coraceros, de uno de ligeros, de dos baterías del regimiento de artillería de á caballo y de uno del de la montada.

Hé aqui la plantilla del personal de administracion militar designado para el campamento:

Intendente jefe superior.—El de ejército y distrito de Castilla la Nueva, señor marqués de Nevaras.
Jefes y oficiales á sus inmediatas órdenes.—Comisario de guerra, D. Manuel de Fuertes; oficial segundo, D. Ramon Ba-

nuelos; idem segundo, D. Eduardo Rojas. Inspector de la seccion.—Comisario de guerra, D. Ovaris Gallego.

Comisarios del cuartel general, divisiones y parques.—Cuartel general, el subintendente graduado, D. Antonio Mendez. Division de infantería, D. Ramon Maroto. Division de caballería, D. Ignacio San Martin.—Seccion de artillería, ingenieros y parques de ambas armas, D. Antonio Pozzi.

Subsistencias militares.—Oficial segundo, D. Antonio Diaz Martin; idem tercero, D. Manuel Ruiz y Morquecho; idem, idem, D. Julian Sana y Coll.

Ambulancias.—Oficial segundo, D. Antonio Velasco.

Material de campamento.—Oficial primero, D. Joaquin Diaz Lozano.

Seccion en práctica de la escuela especial de A. M.—Profesor oficial segundo, don Juan Pedro Vincenti.—Alumnos de cuarto año, veinte.

Obreros de Administracion.—Segunda compañía, tres oficiales y 120 individuos de tropa, con el material de seis hornos de campaña.

Ocupándose *El Clamor* de la demanda entablada por el Sr. Escobar contra *La Esperanza*, hace estas reflexiones:

«Amantes entusiastas de la libertad de imprenta, no podemos menos de lamentar el doloroso espectáculo que están ofreciendo algunos diarios, y que desprestigia y mata á la institucion. Aun cuando no sea mas que por respeto á sí mismos, los escritores públicos deben á nuestro juicio guardarse, unos á otros al menos, las consideraciones de urbanidad. Así solo puede levantarse el crédito de la imprenta tan lastimosamente rebajado; así solo puede adquirir el respeto que merece en otros paises, y que hace tan atendibles y poderosas sus censuras ó sus elogios.

Por nuestra parte haremos lo posible para no faltar á ninguno de nuestros colegas, condenando al silencio del desprecio á los que no supieren corresponder á nuestra hidalguía».

La Verdad censura tambien á los escritores que no saben escribir sin ataques personales.

Nuestros colegas deben tener en cuenta que los periódicos, que habitualmente se desmandan y convierten la discusion razonada en repugnantes ataques personales, son los que no ocultan su odio á la libertad de imprenta, por lo cual no es mucho que traten de desacreditarla.

Los cereales estan en la provincia de Soria á los precios siguientes: el trigo puro á 33 rs. fanega; la de trigo comun á 28; la de centeno á 24; la de cebada á 26, y la de avena á 20.

Ha llegado á Málaga, remitido por el escelentísimo señor teniente general de los ejércitos, comandante en jefe del cuerpo de ocupacion de la plaza de Tetuan, el árabe Hamed-Ben-el-Hash, natural de Orán y vecino de Marruecos, de oficio sastre, con el objeto de abrazar la religion católica. Al efecto será puesto á disposicion del escelentísimo Ilmo. señor obispo de aquella diócesis.

Para el Sr. Delgado, primer actor y director del teatro del Principe en la próxima temporada, ha escrito el Sr. D. Joaquin Tomé y Benedicto, inspirado poeta zaragozano, un drama histórico, en tres actos y en verso, titulado *La voz de Horel*, que si corresponde á lo que es de esperar de su autor, debe ser obra muy notable.

Hace algunos dias recibimos un comunicado del Sr. D. José Maria Cejudo, que no hemos publicado por su mucha estension y por referirse á un asunto que nos es completamente extraño. El Sr. Cejudo condena energicamente el hecho de haberse publicado en el folletin del *Tirac-bat*, con la firma de un Sr. Jimenez, una descripcion de Ceuta que escribió en verso hace años D. Silvestre Maria Ortiz, que reside actualmente en Salamanca. Si no estamos equivocados, los versos en cuestion ya habian visto la luz en alguno ó algunos periódicos de provincia antes de aparecer en el *Tirac-bat*, que dedió tomarlos de alguno de sus colegas. Si la usurpacion es cierta como no dudamos, asegurándonos el Sr. Cejudo, no se puede llevar la audacia mas allá de donde la ha llevado el Jimenez.

TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA TARDE.

Esta tarde recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Genova — Nápoles 28. — Se cree inminente un pronunciamiento militar. El conde de Siracusa aconseja al rey la salida.

Londres 31. — El «Times» aconseja al gobierno inglés que continúe los armamentos.

El comandante general de Guipúzcoa

ya de segundo cabo á la capitania general de Burgos.

Despues de dar los ascensos por salida del Sr. Peralta, ha sido nombrado oficial del ministerio de la Guerra, el Sr. Fitor, brillante oficial de caballería.

Esta mañana el presidente del Consejo, ministro de la Guerra, ha revisado en el cuartel y en el campo el regimiento de infantería de Borbon; mañana irá á Guadalupe.

Hoy tenemos algunos mas detalles sobre lo ocurrido en Benevento. Esta ciudad, enclavada en el territorio napolitano, pertenece á los Estados del Papa. El gobierno pontificio, inquieto por la suerte de la guarnicion de Benevento, le envió refuerzos que, segun los tratados debian atravesar sin armas el territorio napolitano. Estos soldados fueron insultados á su paso en todas partes, y tuvieron que volverse. Es de creer que esta manifestacion habra sido mal vista por el gobierno sardo que procura evitar todo ataque dirigido al Sumo Pontifice, comprendiendo los peligros que traeria para la solucion de la cuestion italiana, una expedicion contra el territorio romano.

El 14 de julio fundó en Singapoor la fragata de vapor la *Empress Eugenie*, que se dirige á China. Esta fragata se ha puesto á disposicion del vice-almirante Charnex, comandante de las fuerzas navales francesas de China y deba llevar el pabellon de este jefe.

Hasta esta madrugada á las dos no ha llegado á Madrid el señor ministro de Estado. En el día de hoy llegaron tambien á Madrid los de Gracia y Justicia y Hacienda y mañana el de Marina.

Hoy se han subastado en Barcelona las obras de la carretera de Caldas á Miga, habiéndose admitido la proposicion mas ventajosa, que ha sido la de 203,000 rs. presentada por D. Joaquin Brosel.

Tambien se adjudicó hoy en subasta en Alicante el portazgo de Monfort en 101,086 reales.

Hoy han sido embarcadas en Cartagena con destino al campamento, que se ha de formar en Torrejon de Ardoz 257 tiendas marquesinas y 14,616 sacos-tiendas completas.

El correo extranjero llegado hoy, nos habla de que la agitacion seguia aumentando en Nápoles el 25 y que los adversarios de la dinastia se habian quitado la máscara, haciendo cuanto estaba en su mano para arrastrar al pueblo en favor de su causa.

Los diarios napolitanos habian hecho un llamamiento á la insurreccion, lo que prueba que el estado de sitio no era un obstaculo para ellos. Pero por otro lado parecia que el gobierno napolitano no temia una insurreccion en la capital, puesto que como ya anunció el telégrafo, el general Pianelli ministro de la Guerra y el general Rosa habian salido de ella con seis batallones, y si algo se hubiese temido dentro se hubieran guardado estas fuerzas para sostener el orden.

El gobierno de Cerdeña se prepara á obrar energicamente contra Mazzini que segun todas las probabilidades trata de hacer en Roma lo que Garibaldi en Nápoles.

Los últimos destacamentos de tropas francesas destinadas á operar en Siria. Se embarcaron el 27 en Argel en el trasporte el *Alba* que debió marchar al siguiente dia para su destino.

En la Bolsa de Madrid de hoy se publicó el consolidado al contado á 48-50, 48-55 y 48-60 y á fin del próximo á 48-80 y 48-82. De diferida solo se publicó una operacion á fin de próximo á 40-95; al contado quedó á 40-65. La deuda amortizable de primera estuvo solicitada á 25 (1 por 100 alza) y la del personal á 13-45 (10 céntimos alza). Las obligaciones del Estado han sufrido una baja de 25 céntimos quedando á 92-50 y las acciones del Banco de 1 por 100 ofreciéndose á 200.

A ULTIMA HORA.

Despues del parte que en otro lugar insertamos, se nos acaba de comunicar otro de fecha recentissima y cuyo contenido es importante:

Nápoles 31.—El ministerio se ha retirado. Se está organizando otro, pero se tropieza con grandes dificultades.—Se ignora el paradero de Garibaldi.—La insurreccion continúa.—No es cierto que los generales dieran al rey el consejo de retirarse.—Anoche seguia el rey en Nápoles.

El Sr. Torrecilla nos ha rogado que re-producamos su comunicado inserto en El Reino y en El Constitucional: por un sentimiento de imparcialidad lo hacemos: dice así:

Señor director de El Reino: Muy señor mío: Mientras he desempeñado el gobierno de la provincia de Granada, he creído conveniente ni compatible con las condiciones ni dignidad de tal cargo, el acudir a sostener polémicas periodísticas sobre mis actos, pues el sentimiento público de aquella provincia era la mejor contestación al Reino.

Las que por personas y corporaciones muy respetables, ó por el periódico más autorizado de la provincia, se han formulado, han quedado sin publicar y mucho menos contestar por El Reino: siendo esta una conducta cuya apreciación dejo á Vd. mismo, ya que en Granada ha sido tan unánime y exactamente.

Hoy, libre de aquellas condiciones, por mi posición de cesante, estoy preparando los medios para hacer conocer la verdad, comprobada por datos indestructibles, y colocar á cada cual en su lugar, cualquiera que sea su posición ó categoría.

Mas en el interin, creo poder asegurar que en aquella resolución del gobierno, no han tenido influencia alguna, los sueltos ni los manifestados deseos de El Reino, cuyo origen y tendencia son harto conocidos. Cuando sea revelada la causa de mi cesantía, acordada por el actual gobierno, espero, porque así me lo dice mi conciencia de hombre y funcionario, porque así lo cree la provincia entera de Granada que ha tenido tiempo y ocasiones para conocerme, y porque algo indica el mismo decreto del 17, que me ha de ser aquella mas favorable, de lo que alguien deseara.

En cuanto al artículo inserto en El Reino del 21, referente al Sr. Lledo, debo solo decir, descartando cuanto hay en él de poco digno para el público, para la prensa, ni para mí, que el expediente en que con documentos originales se comprueba que siendo teniente de alcalde de Granada, abandonó su puesto, al tener los primeros casos de cólera en dicha capital, se encuentra hace días en poder del señor ministro de la Gobernación. Allí aparece, que ni el alcalde ni el gobernador le concedieron licencia, ignorando su paradero, hasta que llamado por una circular dijo encontrarse en un pueblo de la provincia de Almería, sin justificar el motivo, aunque si expresando, no podía presentarse en su puesto por tener á su señora enferma. Que acuda á su excelencia su defensor, y si no teme ser juzgado por la opinión pública, como lo está ya el Sr. Lledo, que manifieste su nombre.

Con cuantos han precedido como el señor Lledo, he obrado del mismo modo, habiendo tenido ya lugar alguna destitución. Por lo demás, resistiendo, como en todo, las exigencias y compromisos de todo género, he negado licencia á todo alcalde, concejal y funcionario de cualquier orden, de pueblo invadido por el cólera, ó próximo á los que lo estaban. No podrá citarse una sola excepción.

El otro artículo inserto en el mismo número del Reino, que es referente al gravísimo expediente de la carretera de Alhama, tendrá la mas completa contestación.

Si El Reino hubiera publicado algo siquiera de lo que á sus indicaciones sobre tal asunto ha contestado El Duero, sea ó no periódico político, lo cual nada puede influir en las razones que emita, el país entero no solo conociera ya la real orden de 9 de julio, que El Reino se ha creído autorizado para publicar, y comentar á su manera, sino tambien los bastantes antecedentes del asunto para formar de él juicio tan exactísimo como la provincia entera de Granada, á quien mas le interesa por tratarse de sus fondos, cuya equitativa administración me estaba encomendada.

No dudo que por respeto á la ley y justa consideración á la lealtad y buena fé de la discusión, se servirá Vd. insertar en El Reino las líneas que preceden, en cuyo concepto queda de Vd. atento S. S. Q. B. S. M.—MANUEL TORRECILLA.—Madrid 28 de agosto de 1890.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

SANTO DE MAÑANA. San Gil, San Vicente y San Lito, mártires.

CULTO DIVINO PARA MAÑANA. Cuarenta Horas en la iglesia de Jesus Nazareno, donde comienzan las solemnes funciones y novena á Su Divino titular.

Prosigue celebrándose novena á la virgen de la Misericordia con la solemnidad acostumbrada en la parroquia de San Sebastian. Predicará en la misa mayor el doctor D. Pascual Marin y Candado y por la tarde en los ejercicios D. Basilio Sanchez Grande.

Tambien continúa la novena de Nuestra Señora de la Consolación, en Santo Tomás, predicando D. Manuel Solis, cantándose despues de la reserva una solemne Salve á música, y la del Sagrado Corazon de Maria en San Cayetano, siendo orador el P. Pedro Salgado.

Continúa la novena de los Sagrados corazones de Jesus y de Maria en las Salles Nuevas, siendo orador D. Gregorio Montes.

En la iglesia de San Luis comenzará la anual novena de la Virgen de Covadonga, á las cinco y media de la tarde, predicando despues de rezar el rosario y la estación don Emilio Moreno y Cebada.

Tambien dará principio en la parroquia de Santa Maria la de Nuestra Señora de la Almudena; por la mañana en la misa mayor predicará el señor cura párroco y por la tarde se cantarán completas y la reserva.

En Santa Isabel se cantará gran salve á la Virgen de la Consolación al toque de oraciones á espensas de la asociación de Santa Rita de Casia.

CAMBOLA RUSA. Ayer estaba en la ca- olivo un mozo de cordel haciendo

eses. Una porcion de gente le rodeaba, y en el corro se distinguía un mozo asturiano de colorados y lozanos moletos que se desmenuzaba de risa, viendo y oyendo al borracho. A corto rato se acercó á este un caballista ya muy entrado en años, que parece habia vendido al mozo de cordel una cabala no premiada en la última lotería. Ver el borracho al caballista y empujar á insultarle «por que le habia dado números de los que no salian» todo fue uno. El mozo asturiano no cabia en el pellejo de gusto presentándole la camorra. Causado el caballista de oír improperios arrojó una tremenda bofetada al borracho, quien dando repentinamente la vuelta arreó otra mas fuerte aun al asturiano moletado, tomándole por el caballista. El asturiano echó á correr como alma que lleva el diablo entre los sibidos y la risa de los espectadores, y el borracho continuó jurando que iba á beber la sangre de los caballistas que dan números de los que no salen.

TOROS EN VALLADOLID. En las corridas que se verificarán el 20, 21, 22 y 23 de setiembre en Valladolid trabajaran los espadas Cucharos y el Tato.

ESCASEZ DE AGUAS. Anteayer escaseó el agua en las fuentes que se surten de la Montaña del Principe Pio, habiendo faltado por espacio de tres horas en la de la plazuela de las Capuchinas. Esto en la estación actual causa mucho perjuicio, por lo cual es de esperar se adoptarán las disposiciones convenientes para que no se repita.

EL PERRO DEL HORTELANO. Un rico propietario (D. Agustín Denis y Pané) ha propuesto á la municipalidad de Barcelona levantar en la plaza de la Barceloneta una fuente monumental, cuyo coste excederá tal vez de 20,000 duros, sin mas condición que la del aprovechamiento de las aguas sobrantes que de otro modo se perderian en el mar. A pesar de esta última circunstancia, ya ha habido quien ha acudido á la prensa poniendo el grito en el cielo contra el proyecto, por la razon de que su autor ganará 2,000 duros anuales empleando dichas aguas en un lavadero.

PAN IMPROVISADO. Un tal Mr. Lutz, vecino de White Plains, Nueva-York, labrador pobre cortó como á las ocho de la mañana una cantidad de trigo del que crece en su pequeña finca; lo desgranó, lo llevó á moler á un molino situado á dos millas de su casa, lo trajo á ella ya molido donde su mujer hizo pan de la harina, y á las once de la mañana, es decir, tres horas despues de cortado el trigo en el campo, comió el pan caliente hecho de él.

ESPEJO PARA LAS SEÑORAS MAYORES. No hace muchos meses que en Nueva Orleans, cierta señora rica y entradita en años, sin recordar el fracaso de nuestra madre Eva, se dejó engañar por el silbo de la serpiente y se casó con un bello y apuesto joven judío, nombrado Isaac, que por su edad podia ser casi nieto suyo. Despues de celebrado el casamiento puso al pobre Isaac á lavar la ropa para toda la familia, á limpiar la casa, á hacer mandados y en fin lo ocupaba en otros trabajos domésticos por el estilo, los cuales desempeñaba el quidam con tanta gracia y buena voluntad, que la señora mayor quiso darle un ascenso y le confió el grado de secretario de su libro de banco. Isaac, agradecido á esta prueba de confianza de parte de su nueva-antigua mitad, la primer transacción que hizo fué ir al banco, tomar de él solo 9,000 pesos fuertes que parcamente creyó bastante para dar un viaje de recreo, y tomó las de villadiego hace dos semanas. La señora ha tomado la cosa bajo un punto de vista sempiterno, y acordándose de su tiempo dice á sus amigos en romántico tono que lo único que siente es la ingratitud de su querido Isaac.

—Dirá su Isaac otro tanto?

—Esta sí que fue troma. Leemos en el Dyalop's Sporting del Himalaya, que hallándose un manso elefante bebiendo agua á la orilla del río, llegó cerca de él una pobre vieja, nativa, á llenar su cántaro de agua. El elefante, sin la menor provocación de parte de aquella infelicitad motivo alguno visible, se vuelve hacia ella de repente, la toma con la trompa por medio del cuerpo, la levanta en alto, le da un golpe contra el suelo y la pone debajo de una de sus patas delanteras matándola inmediatamente. Sin moverse de esta posición continuó bebiendo y sacudiéndose las orejas, como si tal cosa, hasta que hubo concluido que se retiró tranquilamente, echando antes una mirada sobre su víctima.

¿AY QUIEN TUVIERA INGENIO! Dice el Cuban Messenger que la producción de los ingenios mejor cultivados es á razon de 10,000 libras ó sean veinte y tres cajas de azúcar por cada negro; pero que la mayor parte de estos ingenios, donde aun no se ha introducido el uso de las máquinas modernas, solo producen once cajas ó 4,750 libras de azúcar por cada negro. Hay en toda la isla mas de 2,000 ingenios y su numero se aumenta casi diariamente. En 1775 solo habia 473 ingenios de azúcar. Según este último cálculo en 85 años de cursados hasta la fecha, se han fomentado 1,527 ingenios mas, ó sean, puede decirse, 18 ingenios cada año, ó ingenio y medio por mes.

CRÍA CUERVOS... La semana pasada atravesaba por la carrera de San Gerónimo un banquero muy conocido en Madrid, y vió en el escaparate de Lhardy un precioso trozo de salmón; entró y preguntó su coste.—Cuarenta reales por ser para Vd., le dijo el camarero. Semejante fórmula reveló al banquero que era conocido y que abusaban de su fortuna. Para no aprobar este sistema, se retiró sin comprarlo. A la salida de la fonda se encontró un hombre de rostro pálido, de los que tienen siempre una mujer y cuatro hijos.—Una buena acción vale mas que el salmón, pensó el banquero, que dió al pordiosero los 40 rs. que acababa de ahorrar. Apenas habia llegado á las Cuatro Calles, el capitalista reflexionó que los millones serian una decepción si no le daban la ventaja de comer salmón á todo precio, sobre todo, el día que lo apetecía; se volvió, entró en la tienda y pidió

que le dieran el pescado que habia ajustado.—Ya es tarde, caballero, dijo el dependiente; este hombre le acaba de comprar. El banquero volvió la cabeza, y febrilmente en el aficionado al salmón el hombre de los cuatro hijos.—Me parece que este alimento es poco nutritivo para la familia de usted; le dije el vulgar puchero le hubiera costado venido mas.—Caballero, contestó el mendigo sin desconcertarse: olvidaba Vd. que hoy es viernes; en tal día las familias cristianas comen de vigilia; El banquero apreció la lección, y resolvió no dar mas limosna por la calle, sino los días de carne.

VALORES SUPUESTOS Ó IMPUESTOS EN NUEVA-YORK. Del informe publicado por el inspector de la ciudad de Nueva-York aparece el resultado siguiente, que merece ser reproducido como curiosidad. El valor de los bienes raíces en la ciudad y condado de Nueva-York segun el resultado de los impuestos para el año de 1890, asciende á la suma de 398.533,619 pesos fuertes, habiendo sufrido un aumento de 20.000,000 de pesos fuertes sobre las imposiciones del año próximo anterior. El valor de la propiedad personal es de pesos fuertes 178.697,037; habiendo tenido un aumento de 5.725,845 pesos fuertes. El total de los bienes raíces y propiedades personales es el de 577.230,656 pesos fuertes; habiendo sufrido el todo un aumento de 25.207,934 pesos fuertes del año pasado hasta hoy.

AFORTUNADOS. El premio mayor de la lotería moderna correspondiente al último sorteo, ha caído en Torrelaguna y distribuidose su importe entre un vecino del pueblo llamado el Alguacillo, un bracero del campo, dos huérfanos y un presidiario que trabaja en las obras del Ponton de la Oliva.

UN MARIDO CON SIETE MUJERES. Se ha descubierto en Nueva York que un tal Simon Lord estaba casado con siete mujeres. El padre de la última le anda buscando el bulto y las siete mujeres, pues viven todas siete, otro que tal.

INCENDIO. Anteayer se prendió fuego á una casa en la plazuela de San Ildefonso, habiendo sido presa de las llamas la amquería y todos los géneros de la tienda que hay en el mismo edificio. A la prontitud con que acudieron las bombas y los operarios de la villa, se debe el que no se cuenten estragos de mas consideración.

CUADRO. Está concluyendo uno original muy notable para la esposicion el señor don Ramon Rodriguez, profesor de la academia de Bellas Artes. La habilidad y maestría con que dicho artista ha realizado uno de los episodios mas interesantes de nuestra campaña en Marruecos, hace á su cuadro digno de mención por todos estilos. Representa una barca de heridos, y la espresion que ha sabido darles á sus figuras el señor Rodriguez, que bien pudieran decirse sacadas de *d'après nature*, es de una verdad innegable: en el semblante de los heridos, se ve el sufrimiento del soldado, la resignación del cristiano, y el valor no desmentido del español.

SALVE. En la parroquia de Santa Maria se cantará hoy por la noche una gran salve con orquesta, como preparación á la solemne novena que en obsequio de su gloriosa titular debe principiarse al siguiente día.

CRIMEN. Ayer tarde se ha encontrado en la cueva de una casa de la calle del Humilladero el cadáver de un hombre, que al parecer ha sido asesinado hace ya algunos días.

TEATROS DE LONDRES. En una estadística de los teatros de Europa que dimos últimamente tomándola de uno de nuestros colegas, se dice que Londres, cuenta cinco de aquellos. No son cinco sino quince los teatros de Londres: he aquí sus nombres: Haymactles, Princessa, San Jaime, Adelphi, Nuevo Adelphi, Olimpico, Maceyleboni, Strand, Astley (ecuestre), Victoria, Standard, Pavilion, Griego, Effingham, Queen. Además hay salones musicales en número de doce; abiertos todas las noches exceptuando los domingos.

ESPECTACULOS.

TEATRO DE LA ZARZUELA.—A las ocho y media de la noche.—Los Piratas.

CIRCO DE PRICE.—A las ocho y media de la noche, funcion ecuestre y gimnástica.

PLAZA DE TOROS.—En la tarde del domingo 2 de setiembre se verificará una media corrida extraordinaria, en la que se lidiarán seis toros.

ANUNCIOS.

COLEGIO DE SAN JOSE DE PRIMERA Clase, preparatorio para todas las carreras, incorporado á la Universidad central, y agregado al Instituto de San Isidro. En este establecimiento estará abierta la matrícula para el curso inmediato, desde el 1.º al 15 de setiembre. El director presbitero; doctor D. Ignacio de Parada, sus profesores y demás cooperadores, se prometen que sus alumnos continuaran progresando constantemente en ciencia y virtud. Olivar, números 20 y 22. (D. 00, 00, 29, 30, 31, 1, 2 y 3.)

AMA DE CRIA.—UNA JOVEN DE VEIN. A seis años de edad, con leche fresca de cuatro meses, desea encontrar una casa para criar.

Darán razon en la calle de la Cruz del Espíritu Santo, núm. 20, cuarto principal de la derecha.—(1 m. 1 t.)

SIGUE LA VENTA TODOS LOS DIAS NO festivos, desde las once de la mañana hasta las cuatro de la tarde, de vinos, muebles de lujo y géneros de la antigua fonda del Cisne, Alcalá, 35.—(3 m. 3 t.)

ORDENANZAS D. S. M PARA EL REGIMEN, disciplina, subordinación y servicio de sus ejércitos, ilustradas por apuntes con las reales ordenes, por don Antonio Valcárcel. Consta de tres tomos en 4.º, á 86 rs. en holandesa. Se hallará en la librería de D. José Cuesta, calle de Carretas, número 9. (D. 81 y 1.º)

SE VENDE UN RETRATO AL OLEO De S. M. la Reina, de dos varas de alto, de medio cuerpo, tamaño natural, con traje de corte y hábito dorado, propio para corporación ó ayuntamiento; puede verse calle de Jesus del Valle, núm. 42 duplicado, cuarto tercero de la izquierda. (D. 00, 31 y 2.)

COMPRA DE CASA.—SE COMPRA UNA Casa en esta corte, bien situada y de nueva construcción que tenga cuadra y cochera y cuyo precio sea de cincuenta á sesenta mil duros. En la notaría del Sr. D. José Gonzalo de las Casas, plaza del Progreso, número 5, cuarto principal, se admiten proposiciones todos los días hasta las tres de la tarde. (D. 00, 00 y 31.)

COMPETENCIA LITERARIA.—D. JOSÉ María Fernández, que hace años se encuentra dirigiendo un colegio que hasta hoy ha producido los mas satisfactorios resultados, se propone, movido por un filantrópico deseo, hacer extensivas sus clases, no solo á los jóvenes que hasta ahora honran su establecimiento, sino á los adultos, que segun las necesidades de la época, deben y deben ilustrarse. Con este objeto quedan abiertas desde 1.º de setiembre y á las horas de seis á ocho de la noche las clases siguientes:

- Matemáticas: Aritmética, Algebra y Geometría.
 - Francés: traducción, hablar, y escribir.
 - Historia: universal y particular de España.
 - Geografía.
 - Latín.
 - Dibujo: lineal, topográfico y natural.
 - Gramática en toda su estension.
- Como al abrir estas cátedras nos animamos el estender la luz de la enseñanza para esas clases de la sociedad, que por falta de recursos no pueden adquirirla, todos ellos serán muy módicos. Calle Acha de San Bernardo, núm. 48.—(1 m. 1 t.)

ACADEMIA DE COMERCIO.

El día 10 de setiembre se dará principio á dos clases, en que además de comunicarse todos los conocimientos mercantiles por un profesor muy conocido en España y el extranjero, se aplicarán los principios de la partida doble á la nueva forma inventada por el señor Villaz y mejorada considerablemente en una nueva edición declarada de texto para las escuelas normales y superiores. La matrícula está abierta en la calle de la Luna, núm. 9, cuarto segundo, donde se facilitarán prospectos.—(D. 00, 30 y 1.º)

ESCUELA ESPECIAL, PREPARATORIA PARA CARRERAS FACULTATIVAS.

CALLE DE SAN ROQUE, NUM. 1, CUARTO BAJO. Queda abierta la matrícula de cinco á siete de la tarde en las asignaturas de Aritmética, Algebra, Geometría, Topografía, y Trigonometría, Algebra superior, Analítica y Geometría descriptiva. El estudio práctico de la topografía se hace en el campo, manejándose todos los instrumentos geodésicos.—(D. 00, 30, 1.º, 4, 8, 12, 16, 20, 24, 28, 30 y 1.º m. t.)

MARTILLO-COMERCIO UNIVERSAL.

Calle del Desengaño, número 10, esposicion permanente de una gran remesa de objetos de quincalla, de escritorio y vino de Champagne (Sillery, Mousseux). (9 m. 9 t.)

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y C.

SERVICIO DE GRAN VELOCIDAD, EN COMBINACION CON LOS FERRO-CARRILES DE MADRID Y FABES. Salidas de ALICANTE á las once de la mañana. Para BARCELONA todos los Miércoles y Viernes. Para MARSELLA Miércoles. Para CADIZ Sábados. Billetes directos á Barcelona, Marsella, Lyon, Paris, y Cadiz. Harina, rubia y trigo, de Madrid á Barcelona, á 3,90 rs. arropa castellana. Recibe mercaderías, encargos, etc., para todas partes, D. Julian Moreno, despacho central de los ferro-carriles, Alcalá, 30.—(Mars. y Viers.)

AGUAS MINERO-MEDICINALES DE LOECHES.

Estas saludables y acreditadas aguas, cuyo uso se ha hecho tan general por sus virtudes medicinales, continúa expendiéndose al precio de 3 rs. botella, en las siguientes boticas:

- Sr. Ferreri, plazuela de San Ildefonso.
- Objero, idem, de Herradores.
- Caballero, calle de la Cruz.
- Merino, plaza de Santa Ana.
- Moreno, calle de Atocha.
- Martin Somolinos, plaza de Bilbao.
- Mir, calle de las Huertas.
- Montejo, calle de las Veneras.
- Garrido, calle de Hortaleza.
- Valle-Espinosa, calle de la Magdalena.
- Vizcaino, idem, idem.
- Blesa, calle del Lobo.
- García, calle del Meson de Paredes.

MARTILLO.-COMERCIO UNIVERSAL.

Calle del Desengaño, número 10. Esta casa vende á la comision ó á pública subasta, cuantos géneros le remitan los comerciantes y fabricantes, haciéndose cargo de pagar los portes y derechos, y anticipando 25, 50 y hasta 75 por 100 del valor de los géneros, conforme sean. Compra de saldos, existencia de almacén y tiendas, mercancías dejadas por cuenta, muebles de casa, etcétera, etc. Hay de venta 400 arrobas de azúcar blanca, una gran partida de bacalao á 34 reales arroba; curtidos para zapateros y guamicioneros, almidon de primera, á 11 cuartos libra; ron á 55 reales arroba, etc. etc. La subasta pública se abre á las tres de la tarde. (1 m. 1 t.)

COLEGIO POLITECNICO DE MADRID, en competencia con los primeros liceos de Europa, incorporado á la Universidad central, autorizado para 310 alumnos.

Primera y segunda enseñanza completas.—Preparatorio para todas las carreras, con toda clase de artes de adorno, como dibujo, pintura, música, baile, gimnasia, esgrima y equitación.—Educación física, religiosa, moral, civil é intelectual, esmeradísima é inmejorable.—Trato noble, generoso y paternal.—Manutencion esquisita y abundante.—Pension 7 rs. diarios, media pension 3 rs., clases á parte: se admiten externos: se espenden gratis los reglamentos, y se permite visitar el establecimiento.—Casa-palacio con sesenta vastas habitaciones, dormitorios desahogados é higiénicos, una anchurosa y prolongada galería, tres grandes patios, en la principal y mas elegante calle de la corte: carrera de San Gerónimo, núm. 40. NOTA.—Se remiten reglamentos á las personas de provincias que lo solicitaron, al secretario del establecimiento, incluyendo dos sellos de correo dentro de la carta. (1 m. 1 t.)

Imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.—Editor, D. Hilarión de Zuloaga.